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[小档案]

为什么选择卡纳瓦罗？中国足
协给出的答案是，这是协会综合其
个人经历、技战术风格、对中国球员
熟悉程度等多方面因素慎重研究决
定的。

在球员时代，卡纳瓦罗是一位伟
大的球员，不过当教练，他还没有什么
拿得出手的建树，因此对于中国足球
的熟悉和了解或许是他的最大优势。

从2015年来到恒大，尽管遭遇
半途下课，但他与天津权健擦出了火

花，不仅将升班马带入了亚冠资格
区，也让自己确立了在中国足球的地
位。上赛季，卡纳瓦罗又重新回到恒
大执教，而本次国足的大名单主要也
是由恒大球员组成，因此卡纳瓦罗在
最短的时间内，搭建起最适合的框
架，免去了很多的磨合时间。

除此之外，无论是恒大，还是后
来的权健，卡纳瓦罗都善于挖掘、培
养和使用年轻人。当其他俱乐部还
在应付足协的U23新政时，卡纳瓦罗

却经常派出五六名U23球员上场，主
动刮起青春风暴。这对于目前正处
于新老交替的国家队来说显得尤为
重要。

最后，里皮愿意出任国足顾问、
给学生做高级智囊，或许也是促成了
卡纳瓦罗的入主。考虑到前主帅里
皮刚刚卸任，由卡纳瓦罗接任国足主
帅，两人风格相近，可以实现无缝衔
接，让国足在最短的时间内延续和继
承里皮的技战术风格与理念。

历任洋帅上任回顾

施拉普纳：1991年，中国足协原

本已经通过竞选方式确定徐根宝作为

新一届国足主帅，但由于国奥队在

1992年初的奥运会预选赛中遭到淘

汰，徐根宝也失去了领导的信任。结

果中国足协选择了曾在德甲率领曼海

姆取得佳绩的施拉普纳，成为改革开

放以后中国男足的首位外籍主教练。

霍顿：霍顿能够成为国足的主

帅，也许只因为他是一块鸡肋：食之

无味，弃之可惜。

足协不喜欢霍顿，源于他的国际

足联讲师身份。这个身份很容易让

中国人把他和纸上谈兵联想在一

起。这是个糟糕的联想，但尴尬的

是，当时除了霍顿，没有人愿意接手

国足。据说是因为足协没钱了，负担

不起任何一位洋教头的报价。霍顿

担任国家队主教练时的 8 万英镑年

薪也不是中国足协支付的，而是由

IMG代劳。

米卢蒂诺维奇：当中国队屡屡冲

击世界杯受挫，在聘请了施拉普纳和

霍顿两位洋教练也没能成功的情况

下，中国足协相中了米卢，这位“神奇

教练”享有扶贫大师的称号，曾先后

把哥斯达黎加队和美国队带进世界

杯淘汰赛阶段，也在墨西哥和尼日利

亚获得过成功。米卢最终将他的运

气带给了国足，成为迄今为止唯一带

领国足进入世界杯的主帅。

阿里汉：当时与阿里汉一同进入

足协候选名单还有一人，名叫特鲁西

埃。时任足协掌门阎世铎派出以南

勇为核心的足协赴欧选帅组，到欧洲

直接与特鲁西埃面谈，特鲁西埃也不

断通过媒体表露自己愿执教国足的

强烈愿望。但没几天，从欧洲传来的

消息即令人大失所望，南勇坚决弃用

特鲁西埃，而选择了名气平平的阿里

汉。为何弃用特鲁西埃？南勇的解

释是，“特鲁西埃要价太高，开口就要

100万美元！”

卡马乔：2011年，万达主导了西

班牙人卡马乔入主国家队主教练一

职。在世界杯预选赛20强开战前18

天，卡马乔取代高洪波成为国家队史

上第7位洋教头。临阵换将，兵家大

忌。但万达一意孤行，宁可自掏腰包

支付卡马乔 280 万欧元年薪也要把

高洪波换掉。

佩兰：如果国足主帅的上任速度

也有吉尼斯纪录的话，佩兰绝对算是

一个，从确定到最终上任前后只用了

三天。

提速的主要原因是中国足协选

帅迟迟没有结果，得到了来自高层的

过问。当时距离上任主帅卡马乔下

课已经过去了近8个月，这么长时间

还选不出来主教练确实说不过去。

正是高层的过问让选帅全面提速，使

得中国足协迅速敲定了阿兰·佩兰。

里皮：2016年，本打算接手恒大

的里皮，被蔡振华“三顾茅庐”的诚意

打动，在许老板承担薪水之后，意大

利银狐接过了中国队的帅印。

为什么选择卡纳瓦罗？足协给出官方解释

对中国足球熟悉或是最大原因
对于国足新帅，足

协虽是低调宣布，只是
在官方微博公布了国
家队集训人员安排，但
依然激起了千层浪。
为什么是卡纳瓦罗，他
能给这支国足带来哪
些改变？是临时还是
过渡……卡纳瓦罗上
任了，但一连串问题也
随之而来。其实这些
年国足经历了无数洋
帅，但大多选帅模式都
充满了意外。

青年报记者 蔡创

尽管还存在诸多争议，但卡纳瓦
罗成为国足既然已经成为事实，那么
他到底能给国足带来改变吗？

就执教生涯而言，卡纳瓦罗还算
是个“新人”。2011年，卡纳瓦罗退
役后进入阿联酋阿赫利俱乐部担任
全球形象大使和技术总监一职，之
后又担任球队主教练。2014 年 6
月，卡纳瓦罗想要进入皇马教练组
工作未能如愿，这也可以看出老东
家对卡纳瓦罗当教练的能力还是有
所怀疑的。

2014年11月，恒大突然宣布卡
纳瓦罗接替里皮成为球队主教练，这
主要是里皮力推昔日弟子。但事实
证明，恒大的这一选择是错误的，只
用了半个赛季就发现卡纳瓦罗无法
达到球队的要求，随后又请来了巴西
名帅斯科拉里。离开恒大的卡纳瓦

罗在2015年10月成为沙特豪门阿
尔纳赛尔主帅，但大约只执教了3个
多月就下课。

直到 2016 年 6 月，卡纳瓦罗成
为当时还在中甲的天津权健主帅
后，才获得了执教生涯的第一次成
就。卡纳瓦罗带领当时在中甲排名
第8的权健夺冠并拿到中超资格，一
年后又帮助球队在最后时刻逆转获
得第三，从而得以拿到亚冠联赛参
赛资格，卡纳瓦罗也因为带领中超
升班马有如此出众的表现，并在新
人使用方面的成功获得中国足协年
度最佳教练称号。

在权健取得成功后，卡纳瓦罗再
次获得恒大青睐，然而他的“二进宫”
首个赛季，恒大就被上港打破了升入
中超后对联赛冠军的垄断。而且恒
大不仅三线没有冠军入账，球队的技

战术打法方面也乏善可陈，俱乐部寄
望于卡纳瓦罗挖掘培养新人也没见
到成果，他唯一令人信服的就是和手
下球员的关系搞得很好。但对一名
真正的好教练来说，仅成为球队带头
大哥是远远不够的。

本赛季，恒大进行了大换血，引
进了何超、韦世豪、刘奕鸣、张修维等
国家队未来栋梁，但是从恒大开局阶
段的表现来看，卡纳瓦罗还没有将这
支球队捏合到位。本赛季恒大目标
依然是中超和亚冠冠军，但球队在竞
争激烈的中超已经没有了统治力，亚
冠客场更是输给首次参赛的大邱FC，
先保住出线席位才是眼前的任务。

在执教恒大的任务都如此艰巨
的情况下，现在卡帅还要分心来带中
国队，这难免让中国球迷担心，难道
我们的国家队还要交给他练级吗？

与离任国足主帅相比，卡纳瓦罗
的上任显得异常低调。很显然，关于
他身份的认定以及具体细节，中国足
协自己也还没有答案。

首先是卡纳瓦罗的工资将由谁
来支付？之前中国足协聘请里皮，

“银狐”年薪是税后2000万欧元，其
中恒大承担1600万欧元，足协自掏
腰包400万欧元。这种做法也在后
来引发了一定争议，直到里皮卸任。

那么卡纳瓦罗是否也是如此
呢？2018年年初，卡纳瓦罗和恒大
签约五年，税后年薪约为1200万欧
元，现在合同刚刚执行了一年。如果
任职国足主帅，这一部分的补贴是由
足协承担，还是继续由恒大买单？如
果依然还是恒大补贴薪水的模式，那
无疑又将陷入与里皮相同的舆论漩
涡中，这也将不利于国足的备战，也
未必有利于中超联赛的健康发展。

除此之外，卡纳瓦罗是否会长期
带队备战目前还不得而知。2022年
世界杯预选赛40强赛比赛9月就要
打响，留给新帅的时间越来越短。有
一种说法，卡纳瓦罗能否留任，将视
国家队中国杯成绩而定。然而在国
家队主帅问题上，中国足协应该早做
决断，如果卡纳瓦罗只是临时主帅，
那中国杯两场宝贵的热身赛机会，等
于白白浪费。

卡纳瓦罗到底行不行？

卡纳瓦罗薪水谁来付？

为什么是卡纳瓦罗？

对中国足球熟悉或是卡帅上任的最大原因。 新华社 图


